

**Zeitschrift:** Revue historique vaudoise  
**Herausgeber:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie  
**Band:** 71 (1963)  
**Heft:** 3

**Vereinsnachrichten:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 21.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# SOCIÉTÉ VAUDOISE D'HISTOIRE ET D'ARCHÉOLOGIE

---

*Sortie d'été  
du samedi 7 septembre 1963 à Bex, Martigny et Saint-Maurice*

Comme de coutume, la sortie d'été de la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie coïncide avec l'ouverture du Comptoir. Donc, par un samedi pluvieux, les cars démarrent de la place de la Gare, pavée de petits drapeaux. On file vers la plaine du Rhône et l'humeur des participants est si gaie que l'entrée des Salines de Bex, sombre orifice devant les conduire à plus d'un kilomètre sous terre, ne l'atténue en rien, au contraire. C'est une procession de gens qui s'en va à la queue leu leu, éclairée par de petites lampes, et qui visite avec un intérêt accru galeries et salles. Des explications nous sont fournies quant à l'importance du sel au cours de notre histoire, la manière dont on obtient actuellement l'eau saturée de sel, et les procédés d'autrefois. Tandis que jadis il y fallait trois cent cinquante mineurs, aujourd'hui, il en suffit de sept, plus un chef de chantier et un directeur des travaux.

On ressort à la lumière enchanté de l'expédition. Au cours du repas pris à Martigny, le président, M. Giddey, a le plaisir de saluer les délégués des sociétés sœurs, il remercie M. Decollogny, grand organisateur de cette journée, puis procède à l'admission de nouveaux membres, tous accueillis par acclamations. Ce sont : M. François Besson, rédacteur à la *Feuille d'Avis de Lausanne* ; M. Jean-Paul Chollet, mécanicien à L'Auberson ; M. Jean Estlinbaum, entrepreneur à Lausanne ; M<sup>me</sup> Françoise-Félicité Giliberti, à Lausanne ; M. Robert Guex, agriculteur à Carrouge ; M. Olivier Monthoux, technicien-radio, à Genève ; M. Maurice Von der Mühl, avocat à Lausanne ; M. Jean-Claude Piguet, médecin-chirurgien à Yverdon ; et M<sup>me</sup> Marguerite Wenger, à Lausanne.

Le président remercie M. le chanoine Dupont-Lachenal, qui va nous faire visiter l'Abbaye de Saint-Maurice et son trésor, puis donne la parole à M. André Donnet, président de la « Romande », qui, au nom des sociétés sœurs, apporte à la « Vaudoise », des vœux et des remerciements. Il souligne l'apport que représentent les membres d'une société d'histoire qui, bien qu'amateurs, soutiennent les parutions s'y rapportant et contribuent ainsi à la diffusion d'une meilleure connaissance de notre passé.

A Saint-Maurice, c'est à nouveau notre histoire qui se déroule, face à des plans marquant les diverses étapes de la basilique, devant l'emplacement du tombeau du saint qui attirait tant de pèlerinages, puis dans la petite salle renfermant châsses et objets précieux, évocateurs de tout un passé qui nous est cher. Puis vint la fin de cette journée, pas très ensoleillée, mais si riche de souvenirs et si parfaitement réussie.

H. C.

---

## CHRONIQUE

---

La *Revue suisse de numismatique*, à l'occasion de la réunion de la Société suisse de numismatique en terre vaudoise, les 12 et 13 octobre dernier, a consacré tout son volume 43 au canton de Vaud. Au sommaire, nous trouvons l'*Histoire du Cabinet des médailles de Lausanne*, par M. H.-U. Geiger, texte traduit de l'allemand par M. Louis Junod ; *Schweizerische Münzen in niederländischen Münztarifen*, par M. H. Enno van Gelder ; *Le trésor d'Aumont*, par M. Fritz Aubert ; *Un trésor de gros tournois découvert à Lausanne en 1960*, par M. Colin Martin ; *Une escarcelle à aumônes en poterie du XIV<sup>e</sup> siècle*, par M. Edgar Pelichet ; *La trouvaille de Chillon*, par M. Colin Martin. Ce numéro est orné de 17 planches hors texte, dont trois pour les monnaies du trésor d'Aumont, et six pour celui de la Cité, à Lausanne. Signalons en particulier l'importance de la publication du trésor de Lausanne.

Dans le *Musée Neuchâtelois* de 1963, p. 15 sqq., 47 sqq., et 85 sqq., on trouve, de M. Marc Reinhardt, *Avant les événements de 1848 : l'affaire des clubs communistes et de la Jeune Allemagne*, où il est question notamment du fameux rapport d'Auguste Vinet sur les ouvriers allemands en Suisse.

Dans les *Annales Valaisannes* de mai 1963, p. 9 à 34, M. le chanoine Léon Dupont-Lachenal republie les notes de voyage d'*Un magistrat et pèlerin belge en Suisse romande au XV<sup>e</sup> siècle*, Georges Lengherand, qui traversa notre pays en février 1485. Dans les *Echos de Saint-Maurice*, n° 2 de 1963, p. 54 à 64, relevons une étude de M. Paul Fleury sur *Une ancienne possession abbatiale : l'Abbaye de Salaz*, à laquelle M. Bonzon a consacré un article dans la *R.H.V.* de 1959, p. 9 à 23.

Dans les *Mélanges d'histoire économique et sociale en hommage au professeur Antony Babel*, M. Hektor Ammann, dans un lumineux article sur *Zwei unbekannte mittelälterliche Städte der Waadt*, p. 71 à 93, parle des deux bourgs de Bavois et Bourjod.